

## PRESENTACIÓN

*La Universidad Española tiene a gala premiar a sus más distinguidos profesores con el título de Profesor Emérito. El profesor Joaquín Lomba Fuentes recibió este título al llegar a la edad de su jubilación (2002). Ello le permite prolongar su vida académica durante unos años más, beneficiándose con ello la propia Universidad, cuyos alumnos pueden seguir en contacto con su magisterio.*

*La Sociedad de Filosofía Medieval (SOFIME), de la que es Presidente desde su fundación en 1990, no ha querido permanecer ajena a este evento, y decidió, a través de su Junta Directiva, dedicarle el número de la **Revista Española de Filosofía Medieval** correspondiente al año 2003. Por esta razón el presente número ha sufrido algunas modificaciones en cuanto a la distribución habitual de los trabajos, pero sin alterar el formato y los contenidos de los mismos, por tratarse de una revista especializada en filosofía medieval.*

*Quienes conocen de cerca al profesor Lomba Fuentes saben que es una persona de trato afable y poco amiga de elogios protocolarios. De ahí que nuestra felicitación y nuestro agradecimiento se lo mostremos en estos trabajos, en los que cada uno de sus autores ha puesto lo mejor de su conocimiento. Los temas han sido elegidos por cada autor, con la única condición de que tuvieran relación con el pensamiento medieval. Esto nos ha permitido agruparlos en tres campos: pensamiento judío, musulmán y cristiano. De esta forma han quedado reflejadas las «tres culturas», de las que tantas veces se ha hecho eco el profesor Lomba Fuentes en sus libros. Su última obra, titulada «El Ebro: puente de Europa (2002)», es un «cántico a la libertad, a la tolerancia, a la mutua comprensión» que presidió la vida de moriscos y judíos durante algunos momentos de la Edad Media española. Por eso «resulta ser un modelo a seguir; en unos momentos tan complejos como los actuales, llenos de mutuas incomprensiones armadas, de aparatos bélicos que no cesan de atentar contra la paz del mundo, que para los cristianos se llamó pax, para los musulmanes, salam, y, para los judíos, salom».*

*Si las primeras publicaciones del profesor Lomba Fuentes tuvieron por objeto el pensamiento griego, las de los últimos años han estado centradas en la cultura y filosofía musulmana, prestando especial atención a los autores judíos y musulmanes que nacieron o vivieron en la Marca Superior de al-Andalus, que comprendía el Valle del Ebro y tierras adyacentes. Gracias a sus traducciones hoy conocemos mejor a Avempace, a Ibn Paquda y a Ibn Gabirol. También han sido objeto de su atención los temas estéticos de los griegos y de los musulmanes, tratando de ver el arte desde el pensamiento, lo que supone un interesante complemento a la visión formal del mismo.*

*Su participación en Congresos y Coloquios sobre pensamiento musulmán ha sido asidua e intensa, razón por la cual su nombre es actualmente conocido en los ambientes medievalistas españoles y extranjeros.*

*Dos obras que al profesor Lomba Fuentes le llenan de satisfacción son la fundación de la Sociedad de Filosofía Medieval (SOFIME) y la creación de la **Revista Española de Filo-***

*sofía Medieval. Fue una apuesta arriesgada porque en aquellos años (1990) apenas había cultivadores de la filosofía medieval en las Universidades Españolas. Sin embargo, la respuesta fue más numerosa de lo esperado. A lo largo de estos trece años dicha Sociedad ha organizado tres Congresos Nacionales de Filosofía Medieval, ha publicado sus Actas, y hemos llegado al número 10 de la Revista Española de Filosofía Medieval. En torno a ambas obras se ha creado un grupo de socios y de colaboradores que han recuperado la rica tradición hispánica de pensamiento medieval.*

*En nombre de éstos, y de cuantos han contribuido con sus trabajos al presente Homenaje, le reiteramos nuestra más sincera felicitación, al tiempo que le agradecemos su eficaz magisterio, los desvelos constantes en favor de SOFIME y de la REFM, y, sobre todo, la amistad que en todo momento nos ha brindado.*

La Junta Directiva